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日前，世界 500 强企业、国
内医药龙头广药集团在澳门举
行广药国际澳门制药厂竣工投
产仪式及广药——澳大共建中
药产业转化联合实验室揭牌发
布仪式，宣告澳门首个 GMP 标
准中药厂诞生。

据悉，广药国际澳门制药厂
坐落于澳门青洲跨境工业区内，
第一期工程面积达 2341.82㎡，
设有中药颗粒剂、水蜜丸、大蜜
丸剂、硬胶囊、软胶囊、片剂和搽
剂制剂生产线，已取得澳门特区
政府颁发的《药物工业生产准
照》等资质，为澳门最大且首个
符合现代GMP管理的中药制剂
制造示范工厂，二期将逐步铺设
口服液、饮料、乳剂等生产线，着
力打造一批“澳门制造”的精品
中药和大健康产品。

目前，首批“澳门制造”的广
药名品包括白云山板蓝根颗
粒、复方板蓝根颗粒、安宫牛黄
丸、灵芝孢子油等，后续将继续
引入脑心清片、血栓通胶囊、加
味藿香正气丸、二天油等中成药
产品。

其中，白云山板蓝根是广药
集团的名优中成药大品种，具有
科研基础好、产品销量高、品牌
影响大的优势。板蓝根，名源于
《神农本草经》，属于十字花科植
物菘蓝的干燥根，《中国药典》
2015 年版一部收载其具有清热
解毒、凉血利咽的功效，以解温
毒、热毒、火毒，治疗温热病见
长。两千多年来，板蓝根被我国
祖先乃至于现在临床医生广泛
用于防治普通感冒和流行感冒。

作为常用的防治感冒的药
物，板蓝根颗粒一直是家庭常备

药物之一。我国生产板蓝根颗
粒的药企也不在少数，据CFDA
药品数据库信息，板蓝根颗粒的
批文达 1018 条。其中白云山板
蓝根的市场占有率超过60%，一
直牢牢占领第一品牌的阵营。
近期，冷空气来袭，白云山板蓝
根持续畅销。

在粤港澳大湾区建设的大
背景下，推进中药产品在大湾区
互认互通成为新趋势，如何让港
澳居民也用上优质中成药？据
悉，早在2008年，广药集团就携
手广州呼吸疾病研究所、澳门科
技大学等多个单位，开展板蓝根
的临床循证和基础研究。2020
年，广药集团在澳门设立国际总
部，积极推动白云山板蓝根的最
新科研成果在澳门产业化。

此前，复方板蓝根颗粒今年
1月取得《进口传统药物之预先
许可》，进入澳门市场。接下来，
广药集团将着力打造两个新产
品——复方板蓝根同名同方药1
个、板蓝根改良型新药 1 个，并
率先实现澳门创新、澳门制造、
澳门销售，助力澳门中医药民族
品牌做大做强。

深圳素士抢先一步

天眼查资料显示，素士科技
成立于2015年，自成立以来一共
经历了 6 轮融资，最新一轮的
Pre-IPO 融资金额高达 1.75 亿
元。素士科技于 2020 年 12 月 4
日在深圳证监局备案登记，启动
上市辅导。今年 11 月 22 日，素
士科技IPO申请就获得深交所受
理。招股说明书显示，素士科技

拟募资 7.7535 亿元，招商证券为
保荐机构。

素士科技的主营是个护小
家电产品，主要有口腔护理、须
发护理、美发护理三大产品类
别。产品上分为自有品牌和小
米定制米家品牌，其中自有品
牌 以“ 素 士 ”为 主 ，还 包 括

“AIRFLY”及“品敬”。在商业
模式上，素士科技以产品研发
设计和销售为主，代工生产的
轻资产经营模式。在营销渠道
上，则主要采用电商、社交和直
播等线上销售。

从经营规模上看，素士科技
近年来业务表现不俗，2018年—
2020年以及 2021年上半年的营
业收入分别为 5.34 亿元、10.25
亿元、13.71 亿元和 9.06 亿元，
2018 年—2020 年年均复合增长
率达到60.17%，营业收入实现大
幅增长。

在素士科技冲击 IPO 的同
时，另一家国产电动牙刷品牌也
在 IPO的路上，同样来自广东的
广州星际悦动股份有限公司是
电动牙刷品牌usmile的母公司，
星际悦动今年1月 5日在广东证
监局办理辅导备案登记，也在谋
求上市。从最新进展上看，星际
悦动显然已经大大落后于素士
科技，素士科技更有希望摘下

“电动牙刷第一股”的头衔。

星际悦动出自广州

除了“前后脚”办理辅导备
案登记，这两家电动牙刷公司也
有不少共性和特点。素士科技
是一家带有“小米”标签的企业，
2016 年 7月，素士科技获得小米
投资，成为小米生态链企业中专
注个护小家电的公司，小米集团
是素士科技的第一大客户。招股
书显示，目前小米集团仍持有素
士近20%的股份。

不少分析人士认为，素士科
技对小米产业链依赖过高，而在
米家产品定制模式下，素士的利
润率也处于较低水平，去年毛利
率为20.18%。根据招股说明书
披露，2018年—2020年以及2021
年上半年素士科技与小米集团
发生的关联销售金额分别为3.93
亿元、6.28亿元、8.31亿元和5.11
亿元，占当期营业收入比重分别
为 73.52% 、61.31% 、60.60% 和
56.40%。

相对而言，星际悦动则有更
多宝洁的“基因”。天眼查专业
版资料显示，星际悦动旗下的品
牌创立于 2015 年，由前“宝洁
人”陈建群创办，他先后就职于
三家500强企业，2015年从宝洁
公司离职，创立 usmile 品牌，是
公司的法定代表人和实控人。

目前陈建群持有星际悦动股
份 37.33% ，钟 鼎 资 本 持 股
16.10%。根据广州星际悦动披
露，公司在成立第二年即实现盈
利。2020 年 1月到 9月，usmile
在天猫平台的电动牙刷市占率
为11.20%，仅次于飞利浦。

网络营销是出路吗？

目前，国产电动牙刷市场
中，外资品牌仍然占有主导地
位，但市场份额逐年被国产品牌
瓜分。2019 年，飞利浦、欧乐 B
合计占据50%以上市场份额，但
最新数据显示，国内新兴电动牙
刷品牌 Usmile 超过国外电动牙
刷品牌欧乐B位列第二，成功打
破国外电动的牙刷企业垄断行
业的局面。据奥维云网（AVC）
线上监测数据显示，今年 1—11
月品牌份额排名前三的是：飞利
浦、Usmile、欧乐B。

国产电动牙刷品牌快速抢占
市场，与其适应Z世代消费群体
的营销手段不无关联。利用互
联网强大的号召力和宣传力度
实现弯道超车，近年来，国产电
动牙刷品牌加快了在各大平台
投放宣传广告的力度，利用微
博、小红书、B站、抖音等互联网
平台的“KOL”针对各类电动牙
刷进行使用测评和礼物推荐。

一时间，电动牙刷的网络热度节
节攀升。

“没有接到电动牙刷推广的
大 V 不是真的大 V。”面对近年
来在社交平台上兴起的电动牙
刷推广宣传，有网友这样调侃
道。虽然互联网宣传带来的热
度不小，但同样让企业背负较大
的营销开销。比如，今年上半
年，素士科技的销售费用就高达
1.85 亿元，销售费用占比达到
20.43%，与之相对应的是研发费
用仅为 3225.26 万元，占比仅为
3.56%。

除了营销推广外，国产电动
牙刷品牌的价格优势也有较大
体现。目前，素士科技和Usmile
的 主 打 产 品 价 格 主 要 集 中 在
200-500元，比飞利浦动辄500-
1000 元的产品价格有不少优
势。此外，国产品牌也注重在

“颜值”上下功夫，比如 Usmile
先后和大都会艺术博物馆、LV、
华为荣耀等品牌进行合作，推出
具有品牌特色的联名款牙刷。
不过，在业内人士看来，随着市
场竞争的日益激烈，越来越多国
产电动牙刷品牌加入“战局”，要
在日益增长的消费市场中站稳
脚跟，国产品牌仅靠营销和价格
优势是不够的，仍需要在产品质
量、研发创新、外观设计、智能化
上继续下功夫。

广深两电动牙刷企业
齐齐欲冲击A股市场

羊城晚报记者 莫谨榕

2021 年即将落幕，盘
点今年基金市场，“固收+”
基金热度继续攀升。截至
12 月 17 日，由“固收+”金
牌搭档李怡文、董晗管理
的景顺长城景颐双利 A 近
1 年收益率 9.9%。据悉，

这两位基金经理近期再度
联袂出“基”——景顺长城
安景一年持有期混合型基
金于 12月 27 日发行，力争
在2022年为投资者把握股
债双重机会。

景顺长城安景一年是

一只“股债四六”配比的
“固收+”产品，该基金在
以 固 收 类 资 产 筑 底 的 同
时，将配以 0%-40%的权
益仓位，为组合收益做加
法。

（杨广）

近日，在中欧基金举办的 2022 年
度权益投资策略会上，罗佳明回顾了
今年港股市场表现，并对未来布局机
会发表了自己的观点。

罗佳明认为，尽管今年港股行情
不太好，但从长期来看，优秀公司一定
会实现价值回归，市场悲观时或是布

局良机。作为对港股市场有丰富投研
经验的基金经理，罗佳明表示，陪伴具
有长期价值好公司一起成长的“集邮
式投资”，是适合港股市场的投资方
法。当一个行业出现量级非常大变化
时，需要对其做深入研究，寻找有良好
生意模式的未来赢家。 （杨广）

近两年来，股票市场起伏动荡、
热点切换快速，银行理财产品回报
下降，投资者对于资产配置倍感纠结
和迷茫。在充满不确定的市场环境
下，长期的稳健性就显得尤为重要。

东方红资产管理近年来不断
发力布局“固收+”产品，东方红锦

弘甄选两年持有期混合型证券投
资基金（代码：014573）12 月 30 日
起发行，以债券类资产为主，股票
资产占比控制在0%-40%之间，科
学优化资产配置结构，合理控制波
动，在稳健风格的基础上，追求中
长期绝对收益。 （杨广）

素士科技抢先一步，国产电动牙刷能否迎来春天？

日前，深圳素士科
技股份有限公司的 IPO
状态更新为“已问询”，
这意味着，素士科技距
离成为A股电动牙刷第
一股又近了一步。而另
一家广东电动牙刷品牌
也踏上了谋求上市的路
上，Usmile 的母公司广
州星际悦动股份有限公
司早在今年年初就在广
东证监局办理辅导备案
登记。

文/陈泽云

白云山板蓝根
成为“澳门制造”首批中成药

东方红锦弘甄选基金即将发行中欧基金：悲观时或是布局良机 景顺金牌搭档再度联袂出“基”

素士科技生产的电动牙刷 视觉中国供图
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黄绮珊：
小霞脱胎于黄绮珊的人生故事，但又不

只是黄绮珊。
在六年前的那次长谈之后，黄绮珊基本

放手了，把整个企划交给了制作人秦四风：
“故事都讲完了，其他的东西都是四风作决
定。”制作班底的构建、专辑的概念以及曲目编
排等等的细节，基本都是秦四风操刀。做第一
张《小霞》的时候，秦四风忙着收歌，黄绮珊与他
有大半年没见面，做《小霞2.0》的时候情况也差
不多：“这些是制作人的工作，不是我要去操劳
的范围。我相信他，肯定把制作上的事情全权
交给他。我要做的是把声音和心态调整好。”

黄绮珊说，秦四风从来都不告诉她歌曲
是谁写的，也不告诉词曲作者是给谁写歌：

“大家没什么目的性地写，会比较真诚。而对
我来说，去了解作者是谁也没有意义，最终还
是由我去唱一个作品。”

在录制《小霞 2.0》的时候还发生了一件
小插曲：秦四风作曲的《我的美丽》难倒了黄
绮珊，这首歌因此成了她对这张专辑印象最
深的曲目。“这首歌录音那天他不在，是他的
太太来录音棚帮忙。我唱这首歌的时候突然
觉得索然无味——这个作品太美了，完美到
好像缺了点什么。最后我发现《我的美丽》是
他写的，我大吃一惊。”

那天没能成功录完，黄绮珊一直思考该
怎么演绎这首歌，最终她选择把这首完美的
歌变得“不完美”：“我改变了演唱方式，唱了
一种‘阳光下的绝望’的状态。我听着这首歌
的时候，仿佛成了一个彝族少年郎——我在
山里抬头看太阳，山那边是什么世界呢？我
很向往，又走不出去，便伸手向太阳，希望光
能带我飞出去。唱这首歌的时候，我把自己
变成一个少年。”《我的美丽》成为全专辑中最
后一首录完的歌，“他说没想到还可以这样
唱，这个作品活了。”

小霞已然是当下华语乐坛最
受欢迎的女歌手之一，甚至比黄
绮珊本人更受欢迎——上一张
以黄绮珊之名发行的原创专辑

《时光》虽然质量不俗，但关注度和
评价远不如两张《小霞》。黄绮珊坦
言，她能理解为什么听众更喜欢小
霞：“黄绮珊在天上，小霞则在地上。
小霞是‘日子’，是可以跟听众并行往
前的；但对听众来说，他们没法参与
到黄绮珊中。”

《小霞 2.0》的音乐风格和专辑结
构都是第一张《小霞》的延续——《小
霞 2.0》同样分成了三个篇章，每个篇
章用一首阿卡贝拉作为引子；歌曲风
格以成人抒情为主，编曲简约，以歌手
的演绎为重点。黄绮珊说：“所有人都
在做变化的事，但难就难在做相同的

事情，交出来的答卷还必须要高级。《小霞
2.0》不做太多变化，但其实比那些有变化的
唱片难多了。”

《小霞 2.0》的变化完全聚焦于“小霞”
这个人物的成长上，专辑封面其实暗示了
这一点：《小霞2.0》的封面与第一张《小霞》
采用了同样的构图，只是封面上的黄绮珊
从头顶婚纱头纱变成了头顶石榴。黄绮珊
对这张封面的解释是：“有一句话叫‘拜倒
在石榴裙下’，象征着一个女人的成熟。”

《小霞》系列的选择和编排根据小霞的
年龄状态来进行，比如《小霞 2.0》里的《蠢
货》《那时错，这时对》和《思念一种爱》都是
第一张《小霞》时已经收回来的歌，黄绮珊
说：“之所以没放入第一张专辑，是因为不
符合小霞的少女时的面貌。我们选歌的标准
就是要符合小霞这个人物的年龄状态。”

在2.0里，听众能听到一个褪去青涩、走
进人生新阶段的小霞。这张专辑记录了一段
爱情消亡的全过程：从第一部分《无聊的》里

“怪我太深爱着你”，到第二部分《雨停了》以
“雨停”象征着关系的结束，再到最后一首歌
《礼貌》讲述告别之后的态度，呈现出的是一
个敢于去爱、也敢于离开的小霞。

最后一首歌《礼貌》是《小霞 2.0》的关
键词，“很多人会用一种特别不理智的方式
分开，跟对方说狠话、撒泼打滚的，大家都
特别难受。但一定要这样吗？我想提醒大
家，可不可以换一个方式来处理人与人的
关系？我想提倡的是‘礼貌’，是发自内心
地祝福对方；而不是‘体面’，不是为了维护
自己的面子”。

羊城晚报记者 胡广欣

时隔六年再发《小霞2.0》，评价不俗

小霞是
抓得住 真实的

众所周知，“小霞”是黄绮珊的分身。黄绮珊以“小霞”为名的第二
张专辑《小霞2.0》在今年11月发行，继续讲述“小霞”的故事。六年前，
专辑《小霞》赢得了极佳的口碑；六年后，《小霞2.0》的豆瓣评分一度高
达9.1分，目前稳定在8.7分，仍然是一个非常优秀的分数。

最近，黄绮珊接受了羊城晚报记者的专访。谈起小霞与黄绮珊，她
说：“绝大多数人喜欢小霞，是因为小霞是他们能摸得着、抓得住的真
实，是很多人的缩影。而黄绮珊可能会更有距离感一点。”

《小霞》要做三部曲，讲述小霞的人生故事

要谈《小霞 2.0》，必须从黄绮珊与专
辑制作人秦四风的认识聊起。六年前，
黄绮珊在担任某音乐综艺节目的导师时
接触到秦四风的编曲作品，她决定要认
识一下这位音乐人。约出来见面后，他
们花了一杯咖啡的时间，便敲定了《小
霞》这个项目。黄绮珊说：“我们都是那
种‘嘎嘣脆’的人，约在一个咖啡屋里，聊
了几句便把这事儿定了：一是要做《小
霞》这个项目，二是合约，三是制作费。”

在遇到秦四风之前，黄绮珊给大众的
印象是“那个能飙高音的人”——《我是
歌手》的舞台让观众见识到黄绮珊的唱
功，也为她招来“技巧大于感情”的批
评。“在认识四风之前，我就很想做《小
霞》这样的唱片，但我不确定（能不能做
到）。我在45岁那年参加了《我是歌手》，
很多人都是那一年认识我的。45岁之前
的我对大家来说是空白的，但我的青春
是特别有意思的，想跟大家分享。”黄绮
珊说，“我们又约了一天聊故事，聊我过
往发生的一些事情，从小霞一毛钱都没
有的时候讲起。”

2015年 12月 25日，《小霞》发行。黄
绮珊藏起了她赖以成名的标签，包括“高

音”“铁嗓”甚至是名字“黄绮珊”，转而采用
本名“小霞”发唱片——黄绮珊的本名就叫
做“黄晓霞”。这张唱片所展现出的柔软一
面，终于为歌手黄绮珊补上了灵魂。

六年前的专辑《小霞》讲的是一个少
女的故事，而在今年发行的《小霞2.0》里
的小霞则是一位 30岁上下的成熟女性。
《小霞》还会有3.0版本，黄绮珊和秦四风
打算用三张专辑的容量讲完小霞45岁前
的人生故事。在这个单曲当道的年代，
用三张专辑打造一个完整的概念，算得
上是一次冒险。黄绮珊坦言：“做唱片是
烧钱的事，当时我不知道还有没有下一
张。但四风是特别细致的一个人，他暗
暗地为我预备了2.0、3.0。此外，做1.0的
时候，我还没签进索尼音乐，把成品做完
之后就认识了索尼的老总，我就顺理成
章地把1.0带到索尼来了。”

放手“小霞”，只需把声音和心态调整好

展现敢于去爱，也敢于离开的女性小霞的故事还会不会延续到 45 岁
之后？黄绮珊大笑：“3.0 都是还没发生
的事！我们就好好吃饭好好睡觉，未来
的事情谁都不知道呢！我还想做其他主

题的唱片，也想做一部完整的音乐剧。”

唱片里的小霞与真实的黄晓霞，有
多大的相同和不同？黄绮珊说：“人是
相当复杂和丰富的，甚至一个宇宙也装
不下。《小霞》哪怕加上 3.0 也是仅仅 30
多首歌，不足以把一个人的每个面向都
呈现得非常丰满。但我觉得，至少唱片
里的小霞是立体的。”

这张专辑当中，承载着黄绮珊这么
多年对爱情的感悟：“不要在一个不确定
的关系里纠缠不清，这样毫无疑问会带
来伤害。婚姻是一场盟约，而不仅仅是
合约。当你想清楚了，就爱他爱到底；要
是没想清楚，就好好过自己的日子。纠

缠不清会换来无数的蠢事。”

娱乐


